

"EL DIEZ DE AGOSTO"

Quito, Enero 10 de 1899.

Lo bien razonado del artículo que a continuación publicamos nos ha movido a adoptarlo y darle cabida en las columnas de preferencia de este diario.

La cuasi complacencia de las autoridades subalternas del Sur de Colombia es un hecho cuya escandalosa notoriedad está en el ánimo no sólo de lo que pudiéramos llamar el vulgo, sino que también ha sido ya denunciada por la prensa, de manera que pedimos que nuestra Cancillería ponga la consideración en los papeños que vamos a copiar.

Seguros como estamos del éxito de la campaña, llegará el día de las gestiones diplomáticas, odiosísimas entre naciones hermanas, y creemos que esa confraternidad internacional que las liga, debe cifrarse ante todo y sobre todo en evitar dificultades que impidan lo que la jerga diplomática llama el estrechamiento de los lazos de amistad y de comercio.

El pretendido ejército reorganizador, cuyo fondo por derecho divino es la República del Corazón de Jesús, y compuesto ahora, como nadie ignora, de heterogeneidad de principios y aspiraciones, aun en el caso nada probable de un éxito milagrosamente feliz, no podría encarrilar la República, porque sus individuos incapaces de despojarse de sus naturales preocupaciones de política tradicional, llevarían a la nación a un batallar sin tregua y sus resultados.

El elemento praramente conservador por un lado, ese que quiere pasar la hora del Carcel al Macará purificando a esta patria de la peste de herejía como si viviéramos en los tiempos de Domingo de Guzmán, el progresismo incoloro y los incalificables expulsiarios del Sur, en amalgama inconcebible, unidos a los miserables mercenarios del Sur de Colombia, esa ruin parodia de los suizos de otros tiempos, lo aquí el espléndido grupo que le está ofreciendo al Ecuador un programa de felicidad y de ventura.

Tiempo es aún, sino de impedir el mal, de que este cobro mayor incremento y que a consecuencia de la actual guerra civil tengamos complicaciones en las cuales ni siquiera nos atrevemos a pensar.

Pero leamos el editorial de "El Telégrafo" N.º 2.334.

LOS AVENTUREROS.

Si es grande la responsabilidad moral que pesa sobre los actuales revolucionarios, pues por el hecho de salir al país, sin causa justificable, en una guerra civil, mucho mayor es la que afecta a los selicidios del Norte al solicitar, como han solicitado y conseguido, el auxilio de gentes extrañas y aventurera para llevar lazo en armas.

Entre escaratorios, divididos por pocas aspiraciones políticas, la contienda pudo ser terrible, si se quiere; más quedaban sólo el dere cho de depurar errores propios.

Pero, introducir el elemento extranjero en nuestras discusiones domésticas y ponerlo a sueldo para que venga a cooperar en una obra de extirpación interior, es una verdadera infamia.

No es la primera vez que se someten a der el rostro al rubor de esta vergüenza.

Nadie ignora que en el Sur de Colombia hay siempre a disposición del que mejor la pague una tropa de la hampa, la llama a combato, sin cuando se pade de ganar en la aventura.

Y esa gente dura avezada a la campaña, transpone la frontera, trayendo aquí

no sinjera errores políticos, que serían exculpatos ante un convencido sincero, irlo no un puñado de viejas monedas, irlo del engaño, y un cúmulo de ambición mercenaria que esperan ser satisfechos con el saqueo y el vandillaje.

Si un patriótico, porque son extranjeros, sin afecto ninguno por el País, sin lazos de ninguna clase que hagan morales sus extrínsecos en tierra que no es la de ellos, entran en nuestro suelo como bandos vandálicos y arrasan todo lo que hallan a su paso, para volver a su país con un botín más o menos valioso.

Ya nuestros lectores tienen algunos detalles de los desastrosos combates por estos enganchados en Tulcan y en otras poblaciones del Norte.

Los crimenes de todo género, han sido de la orden del día, según las comités cívicas oficiales.

Las autoridades subalternas del Sur de Colombia, que simpatizan a las claras con la causa de los revolucionarios, han hecho ostentación de su cordialidad con los invasores, y éstos han tenido paso franco en la frontera.

Tenemos, pues, en campaña contra el Ecuador un ejército de extraños, frontales, capitaneados por escoriales, unos de tan mezquinos sentimientos patrióticos, como que son capaces de ver bollar y talar el suelo en que nacieron, por manos extrañas é implacables, a trueque de coronar sus ambiciones políticas.

Imaginemos lo que no sucederá felizmente; pero que no es inverosímil, imaginemos que la suerte de las armas favoreciera a los invasores y lograsen entrar en Quito.

Qué sucedería? Que la Capital de la República sería vilmente saqueada por la horda extranjera, y regresaría ésta a su tierra llevándose los despojos de un país conquistado.

Es esto patriótico, por parte de los que invocan una quimera política, a trojan al país cual una presa a la rapacidad de los aventureros de fiero!

No! Es un crimen de lesa patria, ante el cual se sublevará el alma y el alma venganza en nombre de la dignidad nacional ultrajada y escarnecida.

El día.

LA REVOLUCION.

CONTINUA LA DESERCIÓN EN EL CAMPAMENTO TERRORISTA.

DESCONFIENTA.

SESOSPECHA DE SARASTI.

HAMBRE Y EMBRIAGUEZ.

NUESTRO EJERCITO.

LA CIUDAD.

Antes se han encontrado en diversos lugares del Norte de esta ciudad varias partidas de desertores. El número de los que en estos últimos días han abandonado el campamento terrorista puede ser un exacto. Escandalo, alio y en doscientos, muchos de los cuales se han vuelto con sus respectivos familias.

Uno de los J. fcs subalternos del batallón "Patria", que, como se sabe, está formado por los mercenarios que comanda el legendario Escandalo, alio y a las tres de la tarde, que su cuerpo, ha bía arrojado las armas para regresar con su propia familia, habiendo, con tal motivo, quedado Escandalo triste y deprimido. Esto por lo que respecta a los colombianos.

En cuanto a los pupos azules, tenemos la referencia de dos oficiales de Tulcan, que también se volvían a sus casas, quienes aseguraron que muchos de estos pupos están tomando el camino de la vuelta en partidas de dos y tres, con sus armas y municiones no pocas de ellos.—Los tales andan disparando tiro por donde se pasan, asustando a los habitantes de las ciudades, principalmente en Carapungu, donde algunos de ellos han pedido de almorzar amonunciando y asustando al pueblo entero.

Esta deserción a la medida del descontento de toda aquella tribuna fácilmente levántase que creyó la cosa más fácil del mundo venir y entrar en Quito e irse por donde se quiere, dejando a la Santa Cruz de Quilichaco, y al Ecuador.—El chasco ha sido mayúsculo, y el desagravio, más grande todavía.

La razón principal de semejante desmoronamiento estriba en la falta de cumplimiento de los estipulados, de parte de Cornejo y Rivadeneira. Estos catalanes comprometeron a éntros caballeros

a que vialesen hasta Quito; ahora resulta que el viaje se prolonga; luego, donde hay engañado no hay tratado... y hasta luego.

¿Cuál es la razón por la que no atacaron Quito en la madrugada del miércoles, como se propusieron los jefes del ejército? ¿Por qué se hizo tal y no terrible por la confusión subsiguiente en una ciudad que se creía segura? Aquí está el qué del asunto, y las cosas no más se trata,—es una desgracia de Sarasti.

Este General, que va haciéndose eslebr a fuerza de sinvergüenza, tiene, según dicen sus amigos, a quienes nos hemos referido más arriba y otros de señores, la culpa de todo lo que está pasando en el campamento enemigo.

Primero aseguró que había triunfado en el Centro, y que las tropas del Norte no tenían sino que volvierse sobre la Capital, que él las aguardaría en las inmediaciones, por el Sur, para obrar de consuno y con eficacia. En esta virtud, y con la esperanza de seguro refuerzo, Escandalo y Cornejo avanzaron resueltamente a las muchas fortalezas; mientras también por el farruquero de los conservadores quienes quienes les habia escrito asegurando que, en cuanto los defensores de Dios asomaran sus montañas, él, con el apoyo de todos, de todos los pobladores de ella harían de levantarse como un solo Rivadeneira y cooperar a la acción de los ejércitos revolucionarios.

En este estado de cosas, el día miércoles de la noche el campamento se movió un punto de Sarasti, que llevaba la indicación de que Cornejo no atacara todavía la ciudad en ningún caso y que se aguardara. Tal indicación va ró el plan de los revolucionarios, quienes se retiraron a las montañas de este lado, y se replegaron, por Zúñiga, sobre Pito.

A poco se les incorporó en el pueblo últimamente dicho el mencionado Sarasti, que iba con catrore oficiales. Inmediatamente se dio el campamento a un punto de Sarasti, que llevaba la indicación de que Cornejo no atacara todavía la ciudad en ningún caso y que se aguardara. Tal indicación va ró el plan de los revolucionarios, quienes se retiraron a las montañas de este lado, y se replegaron, por Zúñiga, sobre Pito.

A poco se les incorporó en el pueblo últimamente dicho el mencionado Sarasti, que iba con catrore oficiales. Inmediatamente se dio el campamento a un punto de Sarasti, que llevaba la indicación de que Cornejo no atacara todavía la ciudad en ningún caso y que se aguardara.

El jefe colombiano replicó que su com promiso no había sido sino hasta Quito, y que no daría un paso más allá. Al fin, en presencia del riesgo inminente que pesaba sobre ellos, después de haberse consultado con el Coronel Flavio Alfaro y de la División del General Rafael Arellano, con cuyos refuerzos la garnición de Quito les triplicaba en número, resolvieron el viaje al Centro, sueldo lo que sucedería y a la vuelta a su tierra.

Toda esta serie de engaños y falsedades ha hecho que entre los terroristas se mire con rencor y desconfianza al tantas veces nombrado Sarasti, a quien culpan la tirante situación en que se ven.

Y de esta desconfianza, y de este descontento, nace la deserción casi en masa de que hemos dado cuenta.

La única partida de desertores que regresó al nombre de Sarasti, en número de 15, fue la que se mandó a Sarasti, que responde al nombre de Azuel Paredez.

La derrota, pues, ha comenzado antes del combate.

La línea telegráfica continúa interrumpida desde Tambillo para el Sur. Los detrozos que en ella han hecho los pretendidos defensores de Dios, son de marca mayor: han despedazado los postes, y roto los aisladores, cortado y derribado gran número de cables. Al tal telegrafista parece que así le tiemblan las piernas del susto, pues se ocupa en comunicar monstruosidades, haciendo subir a J. TERES MIL el número de los postes, rivadeneira, asegurando muy orgullo que Charabuco, hacienda de la Sra. Josefina Flores, situada al Sur de Mechachi—es la única Cosa tales, el gran Costales, con una división de 15 RESENTIDOS HOMBRES—

reaccion, ni aun en Mayo y Junio del 96 en que casi todas las provincias del Centro se erantaron contra el Gobierno, no se llegó a contar con semejante número,—que han los cables, muchos de los cables, y otros de tales detrozos, etc., etc. Es de advertir que el tal telegrafista tiene un hermano de padre y madre en las filas de Cornejo y que es muy probable que intencionalmente y con dafado. Un pondere de semejante

manera; caso en el cual lo mejor sería relevarle en el par loy delocidísimo cargo de telegrafista.

A falta de esta fuente de información, sospecha por interesado, tenemos otra que dice que ayer a las dos de la tarde pasó por Tambillo el Estado Mayor del Ejército, y que el Coronel Flavio Alfaro, por haber estado haciendo los honores a todas las tabernas de Uyumbicho, Amaguada y el nombrado Tambillo.

También sabemos que el hambre y el cansancio reinan entre los campones de la fo. Muchos días hace que no se alimentan sino con carne de res uo se, y se forma que esta clase de alimentación es perjudicial para el individuo; muchos días hace que la ropa que lleva puesta es un andrango flotante, empajado del todo de los caminos; muchos días hace que sus cuerpos están calados hasta los huesos con las lluvias torrenciales de este riquísimo invierno, y que sus pies no pueden más con los largos y forzadas caminatas de tantas y tantas leguas, desde el Catchi al Guallabamba, desde el Guallabamba hasta el valle de Machachi. Aseguran quienes lo han visto, que la mayor parte de los infelices peatones se arrastran miserablemente por los caminos, hambreados y sin aliento, empujados por los jefes que en mala hora, en semejante empresa les mandan a marchar.

Esto no puede durar mucho tiempo, y tentados estamos de aconsejar al Gobierno que ordene al Director de la Guerra no presente, combate alguno, si no estrechar incesantemente la distancia con el enemigo, para que éste no pueda moverse sin riesgo, seguir el bulto, precipitarse sobre la cordillera oriental, andar y andar, hasta que reveinte ó se rinda a discreción ó se disperse. Sería este un buen plan de campaña que no vertería nada gotas de sangre y reduciría la guerra por consuno.

De nuestro ejército poco podemos decir. Avanza con perfecto orden. Esta mañana a las nueve entró el Estado Mayor en Tambillo, y probablemente todas las tropas pernoctaron esta noche en Charabuco. Si el enemigo no toma las herrillas de Diego, el combate es indelible el día de mañana, pues solo algunas leguas de distancia salvables en cinco ó seis horas, separa a los campamentos.

La ciudad continúa en estado de feusa. Amada la recorrieron fuertes patrullas anoches, permanecieron custodiadas las obras de defensa, y los campamentos, conventos y azeders, fuerón muy bien custodiados. No es, pues, de temer una sorpresa.

El Coronel Mellarío Alfaro está perfectamente enterado de la marcha del enemigo y de la salida de nuestras divisiones, y obra de acuerdo con el General B. Alfaro.

El Coronel Alfaro tiene a sus órdenes cosa de dos mil soldados.

Puede, en consecuencia, el Ilmo. Sr. Arzobispo, cantarle una misa de fe que sea pontificada a su querida revolución, y que sea cantada por sus sagrados amores.

Prensa nacional.

CURIOSO DOCUMENTO.

(De "El Propagandista" de Daule).

Tenemos a la vista una nota dirigida por el Ilmo. Sr. Arzobispo de Quito al señor Ministro de Culto, Sr. Dr. Peraltá; nota en la cual se le queja el Prelado de los que el Ilmo. injustos cargos que ha hecho al Sr. Diez de Agosto, diario editado en la Capital.

Curioso por demás es el modo de reaccion del Sr. Arzobispo; y a pesar tímicos que analicemos sus conceptos, desprovistos, a nuestro humilde juicio, hasta de seriedad y justicia que debió replantearse en documentos ocultos de una personalidad respetable y respetada por más de un motivo.

Por de pronto, tenemos "que el Ilmo. Sr. Arzobispo dogmatizante, como al dijéramos que "El Diez de Agosto" es "perjudicial semi oficial", y apenas si para sustentarlo su aseveración, anota la circunstancia de que dicho diario publica frecuentemente los documentos oficiales.

Este es el modo de reaccionar. Señor!—¿Qué tiene de "perjudicial" un diario que no los perjudiciales hasta los más famosos órganos de la oposición, tienen el carácter de semi-oficiales, por cuanto en sus columnas aparecen también los documentos de tales detrozos. Y si es en esto únicamente que se funda el Ilmo. Sr. Arzobispo—cómo se podrá admitir seriamente lo que dice? Y qué concepto podremos formar sobre el contenido de un oficio que co

mienza de semejante modo, como al dijéramos con una monstruosa plénesia?—¿Qué misterio indaga el Ilmo. Señor por los cargos que se le hicieran al obrar respecto a su participación en las reueltas é intrigas políticas. Y cuando, de qué modo han sido desviados esos cargos que no son de su incumbencia, vienen replotando con acompañamiento de pruebas irreconcilables, desde el principio de la presente administración política; desde que la idea liberal, triunfante, procedió a la derogación de la ley, y se mostró en todo su esplendor a ocho por tierra las antiguas prácticas de servilismo, los vetustos sistemas de oscuridad é ignorancia?

¿Ha preocupado siquiera el clero de nuestra diócesis, de poner en claro sus manejos, de conohester sus imprudentes proceos? Jamás que sepamos, a no ser que por defensa se tengan los virtuosos ataques de "El Industrial", la columna de "La Prensa Libre", los desahos de "La Voluntad Nacional", las mentiras de "La Defensa", los ataques indignos de todos éstos y muchos otros órganos del clericalismo; de todos estos periódicos dirigidos, redactados, publicados y hasta reimpresos por sacerdotes. Bien sabe S. S. Ilmo. que la defensa del clero era imposible, bien sabe el Sr. Arzobispo que la conducta de los años no ha estado arreglada a lo que se quiere a presentarse en la actualidad, lo que asiste a lo que contienen semejantes procedimientos, y de aquí que se queja la apopleja desprovista de sus legítimas, de esa verdad que resulta a través de las frases cuando éstas son inspiradas por la justicia y la equidad.

El país todo, conoce los manejos del clero; son públicos sus trabajos políticos; y así, mal que pese a S. S. Ilmo., los cargos a este respecto, resultan fundados, como el eco de la opinión general.

De qué manera se puede conocer la opinión del Sr. Arzobispo respecto a la energía, al par que concuerda y a razonable réplica del Sr. Ministro Peraltá.

En este documento si se contempla la conducta del clero, se ve que el clero es flexible junto a la severa actitud del magistrado que juzga y condena sin violencias y sin pasión.

Y puesto que de ambos documentos hablamos, bastanos reproducir, como lo hicimos ya, el que se refiere a la conducta en conocimiento de la sin razón y falta de criterio que resultan por un lado, al par que por el otro aparecen la justicia y la verdad con toda fuerza.

Interior

GUAYAQUIL

(De nuestros cables).

Quito, 10 de Agosto.—Uno de nuestros reportes se chivó ayer en la Curia los siguientes datos relacionados con el sostenimiento del culto ordinario, que se ha en conocimiento de la sin razón y falta de criterio que resultan por un lado, al par que por el otro aparecen la justicia y la verdad con toda fuerza.

Desde que el último Congreso suprimió el impuesto sustitutivo del diezmo, la Iglesia de Guayaquil con gran dificultad ha hecho frente a los gastos que ocasiona el culto.

Y para cubrir, siquiera sea penosamente, los desembolsos que demanda el sostenimiento del culto ordinario, se apelará a la piedad de los fieles, haciendo una colecta en las misas más concurridas del domingo, es decir, en las de las cuatro y de las seis de la tarde.

Se ha adoptado esta medida precariamente, hasta que la Iglesia se provea de algún modo de elementos para vivir normalmente. A efecto de excitar este sentimiento, así como en el Estado de Guayaquil la Comisión de caballeros nombrados especialmente, pero los señores invitados no concurrirán en número suficiente, y la reunión se aplazó para el jueves 12 del presente a las 8 p. m.

Accidente. Ayer a las cuatro y media de la tarde fue conducida al Hospital Civil en camilla una mujer llamada Dominga L. Rodríguez, que estaba preñada en un calabozo de la Policía, donde experimentó síntomas de desahucio.

Accidente. Ayer a las 2 de la mañana de anteyer murió repentinamente en la calle de Larrazales, casa N.º 70, de José María García, un individuo llamado Aquiles Barba a la edad de 25 años. Este individuo era hijo de un comerciante hasta ayer en la mañana que tuvo conocimiento la autoridad y lo hizo conducir al Hospital Civil para el respectivo reconocimiento.

Talenta.—Un pasajero venido ayer

en el vapor del Norte, procedente de Costa Rica cuenta que el teniente Ruso de la Compañía Lambardi intentó suicidarse tomando veneno.

Lo atendieron a tiempo y lograron salvarlo.

Tuero luego estaba bien se embarcó en Puerto Limón para México a órdenes con la Compañía Lambardi.

En el viaje se tiró al mar ahogado. Al ir logró salir de este mundo por la boca del escape.

Una mujer: estaba enamorada hasta los huesos de la hija Estefanía Collana rina.

Y elle no volait pas de loi.

Yvrea asociación.—Nos ha informado que el próximo domingo se reunirá una Junta preparatoria para fundar la "Sociedad Protectora del Comercio".

Hay mucho entusiasmo entre los iniciadores y como el principal objeto de esta institución es propender a la instrucción comercial de los empleados y prescribir una mejor protección, es de desear que la idea merezca unánime aprobación.

Defunciones en Guayaquil.

Dr. Juan B. Destrange.—La Facultad Médica del Guayaquil vió hoy por sus ojos el desparpado de uno de sus más inteligentes miembros: el doctor Juan B. Destrange, fallecido ayer (8 de Enero) a las 12 y media p. m., a la edad de 33 años, boricuá hijo, pero en la cual ya el doctor Destrange había ganado los honores de médico que sólo saben alcanzarse los que están llamados a sobresalir.

En el año 83 cuando aún era estudiante del Colegio San Vicente de esta ciudad, concurrió en vida pública dejándose las aulas para, en unión de otros estudiantes de la época, tomar las armas en una revolución política. En la milicia ganó rápidamente algunos ascensos.

Reanudó luego sus estudios en Quito, por dificultades de esta ciudad hasta recibir el año 90 el título de doctor en Medicina en Quito.

Hijo de distinguida familia, joven de talento, exquisita cultura y arrojado carácter, su estimación fué creciendo al par que sus merecimientos, y toda asociación científica o benéfica le contó entre sus primeros impulsores cuando no fué de sus fundadores.

Y más a las coronas que a la tumba, llevó la enlutada familia a la que enviamos desde luego nuestro justo pésame, rezagadas las que le dedican los compañeros y sociedades siguientes, en que figuró: El Operario de Bomberos, Filantropía del Guayaquil, Club Internacional Guayaquil, Estrella de Chile, Club de la Unión, La Cooperativa, Beneficencia Municipal, Universidad del Guayaquil, Colegio Nacional de San Vicente, en el que fué muchos años profesor de Física y Química y lección de la Facultad de Filosofía, Academia de Medicina, etc., etc.

En sus horas libres, con numeroso y selecto concurso, tuvieron lugar en la mañana de hoy en la capilla del Sagrario.

La familia así ha permanecido las banderas de las sociedades a que fué miembro.

Dr. Julio A. Morúa Méndez.—Otro importante miembro de la Facultad de Medicina ha fallecido ayer (9 de Enero) el doctor Julio A. Morúa Méndez, que gozaba de merecida fama por sus actitudes en la ciencia que profesaba.

Hereditario de un nombre para todo Guayaquil respetable y grato, como lo fué el del notable pedagogo, sef e don Tomás Martínez, la desaparición del Dr. Julio Morúa, ha causado dolorosa impresión en la sociedad que sabía apreciar en él a más de sus muchos personales méritos, la querida memoria del maestro de algunas generaciones que muchos hombres de provecho han dado para el país.

Enviamos a su apreciable familia, la sincera expresión de nuestra condoleción así, como a la respetable Facultad Médica.

Dr. Juan B. Destrange.—La Facultad Médica del Guayaquil vió hoy por sus ojos el desparpado de uno de sus más inteligentes miembros: el doctor Juan B. Destrange, fallecido ayer (8 de Enero) a las 12 y media p. m., a la edad de 33 años, boricuá hijo, pero en la cual ya el doctor Destrange había ganado los honores de médico que sólo saben alcanzarse los que están llamados a sobresalir.

En el año 83 cuando aún era estudiante del Colegio San Vicente de esta ciudad, concurrió en vida pública dejándose las aulas para, en unión de otros estudiantes de la época, tomar las armas en una revolución política. En la milicia ganó rápidamente algunos ascensos.

Reanudó luego sus estudios en Quito, por dificultades de esta ciudad hasta recibir el año 90 el título de doctor en Medicina en Quito.

Hijo de distinguida familia, joven de talento, exquisita cultura y arrojado carácter, su estimación fué creciendo al par que sus merecimientos, y toda asociación científica o benéfica le contó entre sus primeros impulsores cuando no fué de sus fundadores.

Y más a las coronas que a la tumba, llevó la enlutada familia a la que enviamos desde luego nuestro justo pésame, rezagadas las que le dedican los compañeros y sociedades siguientes, en que figuró: El Operario de Bomberos, Filantropía del Guayaquil, Club Internacional Guayaquil, Estrella de Chile, Club de la Unión, La Cooperativa, Beneficencia Municipal, Universidad del Guayaquil, Colegio Nacional de San Vicente, en el que fué muchos años profesor de Física y Química y lección de la Facultad de Filosofía, Academia de Medicina, etc., etc.

En sus horas libres, con numeroso y selecto concurso, tuvieron lugar en la mañana de hoy en la capilla del Sagrario.

La familia así ha permanecido las banderas de las sociedades a que fué miembro.

Dr. Julio A. Morúa Méndez.—Otro importante miembro de la Facultad de Medicina ha fallecido ayer (9 de Enero) el doctor Julio A. Morúa Méndez, que gozaba de merecida fama por sus actitudes en la ciencia que profesaba.

Hereditario de un nombre para todo Guayaquil respetable y grato, como lo fué el del notable pedagogo, sef e don Tomás Martínez, la desaparición del Dr. Julio Morúa, ha causado dolorosa impresión en la sociedad que sabía apreciar en él a más de sus muchos personales méritos, la querida memoria del maestro de algunas generaciones que muchos hombres de provecho han dado para el país.

Enviamos a su apreciable familia, la sincera expresión de nuestra condoleción así, como a la respetable Facultad Médica.

Crónica.

MISERABLES Viernes 20, Santos Fabián y Sebastián mártires y Estimulo año 1894.

FASES DE LA LUNA.

CORREROS.—Entrán mañana los de Norte y Sur.

EBANCO COMERCIAL Y AGRICOLA.

Compañía anónima. Capital \$5. 000 000

Los Señores Accionistas de este Banco, residentes en Quito, consignarán en esta oficina, el 20 de Enero próximo, al Cambio Corriente sobre Guayaquil el llamamiento de 5 000 sobre sus respectivas acciones, ordenado por el Director principal. Quito, 24 de Diciembre de 1893. por la Secueral del Banco Comercial y Agrícola.—QUITO, J. BURBANO AGUIRRE, Gerente.

[Atrás traidores!—Con este título hemos recibido para su publicación el siguiente escrito:

"El grande infamia de las estrellas contra las grandes virtudes... QUITO, la cuna de la libertad del Nuevo Mundo, acaba de dar una sublime prueba de su amor a la libertad y el orden. Si una e-pañtable horda de bandidos, unida a cuatro miserables extranjeros hijos indignos de la Heróica Colombia, se atrevió a sorprender a la ciudad de los Shiris y hacerla presa de sus insidiosos feroces, la población en masa acudió a las armas jurando escarmentar severamente al vandalo que se atreviera a profanar las instituciones democráticas, sostén de lo que en año por el actual Gobierno constitucional; y el coloso aunque pequeño y salvaje enemigo, hubo de contenerse y huir rugiendo de impotencia: estrellóse el crimen ante el invencible muro de la virtud de un pueblo que venera a la libertad en los troncos de la democracia.

Ponce, Rivadeneira, Sarasti, Cornejo, —caudillos del vandalismo mas fatidico y criminal del mundo entero,—agui se espera el mundo para castigos y castigos de guerra negra infamia, que a los que derramaron en mil combates en que habéis corrido, y el Gobierno se encarga de ponerlos bajo la férula de la jurisdicción criminal, cuyos tribunales os es carmentaridísimo lo merecidos.

Atrás miserables tiranicos, que solo podiais ejercer vuestras negras venganzas en la vida libre QUITO, sobre subidos y aborrecidos montones de cadáveres, que aún os licieran retroceder de espanto: ¿cuánto ya no hubiese una sola gota de sangre de los que para vuestros ultrajados delincuentes.

Atrás traidores peroristas, que mientras creáis la sangre derramada en las aridades que rigen los destinos de la República y en su denodado Ejército, no alcanzáis a ilustraros, ningún dominio de la Patria de Moutalvo.

[Atrás traidores! Radicales.

Surrido completo y abundantísimo de esperanzas imperiales desde 2 en libra (pe no neto) tendé, al más bajo precio.

Municipio.—El personal que funcionará el nuevo Concejo Municipal del Cantón Mejía, se compone de los siguientes Sros:

- Ignacio Barba
- Antonio Benites
- Joaquín Arroba

Negada.—Há sido negada la exoneración que pide el ex Teniente Municipal de Cantón Coita del ayuntamiento de Guayaquil, por el que el Tribunal del ramo le concedió en primer juicio.

Nombramiento.—El señor Joaquín Delgado ha sido nombrado Comisario Municipal de San Miguel de Chimbo. "Cerezas" "Bata", Blanca y negra. "Concha", "Chinabrazo", "Aguija", "Y Pabellón" tiene y recibe constantemente JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

El General Plaza.—Este denodado defensor de la causa patriá que después de haber luchado valientemente en su patria en pro de los principios que sostiene, después de haber dejado triunfar a su partido, regresó a Centro América donde ha fijado definitivamente su residencia, al fin se ha acordado que la revolución trata de derrocar el orden constituido, se ha dirigido a un miembro del Gabinete, ofreciendo su espada en servicio de la causa.

El Sr. General Plaza, como nadie ignora, ocupa una distinguida posición en la República de Nicaragua y al abandonar sus comodidades y ofrecer sus servicios al General Alfaro, mientras dura el actual conflicto civil, ha dado una prueba más de su amor patriótico por la patria.

El Sr. Arzobispo.—Una lesta de los diez, de esas que hasta se meten en los charcos por metrase en todo, nos asegura esta mañana, que ha sido recibida en Quito, una copia del libro de leyes y decretos, que salió con el alcaide en un canuto, como suele decirse, al ver a S. S. "Quantum miserebat illis": ha sido

mecho de ese delirioso embonpoin't tan característico de S. S. Inna, y las amarguras y chismes que ha traído que de vez en cuando se han dejado verla verdaderamente con la cara ajada. Polbreco, como decía Luis XIV del Sr. Haroulou de Perús.

Camisita última novedad, cuellos, forras No.

Surrido completo de papales, tarjetas y toda clase de útiles de escritorio donde JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

Proclama.—El Sr. Gobernador de Loja ha dirigido a sus conculnados la siguiente proclama:

RAMON RIOFRIO B. GOBERNADOR DE LA PROVINCIA DE LOJA.

A sus conculnados: Compañeritos;

Los conculnados levantados del Régimen Liberal han advertido otra vez a las injustas fiscalizaciones de las elecciones, a las de sangre y exterminio, intentan, ahora como siempre, oscurecer con las espesas sombras del despotismo y el terror, el ya desparejado y limpio horizonte de la Patria. Eaos, los sofocadores de un pasado lleno de baldíos y agonías, los ofensores del cadalso político, logran expresión del retroceso y la barbarie, los secures de los traficantes con la sagrada escuela de la Patria a los mercados de la Honra Nacional, los que, en una palabra, llevan sobre sus frentes el indoleble estigma de la infamia; esos son los que se han atrevido a invadir el suelo de esta provincia y, con inextinguible pretensión encadenarla al yugo del mas degradado terrorismo.

Vosotros cuyos pechos están rebosando en dignidad, ativez é independencia ¡cuántos poderéis tener impudables ultraje de tanto magnitud, desearo y osadía fantástica... En estos silenciosos momentos en los que la santa causa de la república cae del cielo y la justicia, se halla amenazada de muerte por sus más irreconciliables enemigos, no puede menos de hallar resonancia en vuestras almas la voz del patriotismo, que, con acentos bélicos, os incita a salvar los preciosos intereses de la Libertad y los ensalcedores principios de la Democracia.

Repetidas veces tenéis dadas de la firmeza de vuestras convicciones y del heroísmo con que defendéis la causa, os apresuráis a sostenerlas. Agrupémonos en torno de la gloriosa bandera tricolor, que es el pabellón de los libros, y probemos, una vez más, ante el mundo entero que somos dignos de los ilustres nombres que nos preceden y que se pretenden atribuirnos.

Convidados: Los nobilísimas instituciones que con vuestra sangre enriquecisteis el 10 de Junio de 1893, se hallan en peligro. Volamos a defenderos contra todo peligro, como valientes, y que todos nuestros nombres que insertos con brillantes caracteres en el Martirio de la Libertad, antes que consentir por un instante en el vilipendio y la degradación de la República.

Vuestro compatriota y amigo RAMON RIOFRIO B. LOJA, Enero 4 de 1899.

Variedad de paraguas y paraguaitos a precios sumamente bajos, donde.

Destituido.—El Ministerio de Interior por orden del Sr. Vicepresidente ha pedido al Presidente del Consejo Municipal de Sittaya al Comisario Helio Egoz por fundadas soas chas de estar dicho Sr. comprendido en la actual conspiración.

Presupuesto.—El I. Consejo Cantonal de Vices ha formado un presupuesto de gastos en el año corriente con el ingreso de \$5. 17,626.

Fratrag.—El Comisario Municipal del Cantón Girón se ha dirigido al Ministerio de Interior pidiendo se le conceda prórroga de treinta días para cerrar sus libros de cuentas del año que expiró y el Ministerio se ha concedido.

Ordenanza.—El Gobernador de la provincia del Chimborazo ha remitido para su aprobación una ordenanza Municipal que crea una escuela de niños en el todo denominado "Matas".

Toda clase de sillas de fotografía, plomeros, tarjetas, decoraciones, etc. a precios muy cómodos tiene a la venta JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

Panóptico.—En este establecimiento ha sido dado de baja al capitán Federico Cruz por haberse comprometido, y se ha nombrado en su reemplazo a Cesario Moya.

Elecciones.—En la ciudad de Guayaquil el resultado de las elecciones para el próximo año, se ha anunciado. Primer día.—Parroquia de Bolívar: Dr. Carlos Freile Zaldumbide 47 votos y Francisco Hipólito Moncayo 1 voto. Parroquia de Agüero: Dr. Carlos

PELUQUERIA Y PERFUMERIA LA JUVENTUD DE QUITO. CARRERA SUCRE, N.º 16, LETRAS C y D.

Tengo el honor de poner en conocimiento del público que desde la fecha se ha hecho cargo del salón el competente y hábil peluquero Sr. Isidoro Hidalgo, quien está a la disposición de las Señoras y caballeros que tengan a bien ocuparlo para toda clase de peinados.

También hará trabajos de pelo; como leontinas, souvenirs, pozos, etc., etc. a satisfacción del gusto más exigente.

Renovación constante de artículos para señoras, caballeros, niños y de fantacia.

Quito, Diciembre 1 de 1893.

Horacio Fraud.

Freile Zaldumbide 43 votos y Sr. Federico Galdos Morúa 1 voto. Parroquia de Bolívar: Dr. Carlos Freile Zaldumbide 6 votos. En la Parroquia de San Alejo no hubo elecciones por insistencia de los comisionados municipales Sres. Antonio Elizalde Najaz (principal) y Fortunato Salcedo B. (suplente).

Segundo día.—Parroquia de Bolívar: Dr. Carlos Freile Zaldumbide 145 votos y Francisco Hipólito Moncayo 1 voto.

Agüero: Dr. Carlos Freile Zaldumbide 37 votos. Parroquia de Bolívar: Dr. Carlos Freile Zaldumbide 132 votos. Bolívar: Dr. Carlos Freile Zaldumbide 130. Víctor M. Durán 1, Delfino Ollague 1, Guillermo Hidalgo G. L. San Alejo: Dr. Carlos Freile Zaldumbide 16, Néstor Manuel Araujo 1, Julio A. Hidalgo 1. Agüero: Dr. Carlos Freile Zaldumbide 130. Concepción: Dr. Carlos Freile Zaldumbide 94. Rocafuerte: Dr. Carlos Freile Zaldumbide 30 votos.

Guano, sacos, medias, etc. a precios muy baratos, donde. Cortes de caracas de hilo fino para señoras, etc. donde. JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

Acortada.—Muy laudable es la orden que previene a S. S. Jefes, oficiales é individuos de tropa que hacen la campaña en esta plaza, guarden las debidas consideraciones a los Sres. Representantes de Naciones Extranjeras ya que así lo prescribe el Derecho Internacional, y los Cultores de la patria.

Orden.—A los Ss. Jefes de Cuerpo que hacen la guardia se les ha prohibido que bajo ningún pretexto concedan a sus oficiales y soldados el que se separen de sus cuarteles, y que se cumpa estrictamente con lo que dispone el Código en tiempo de campaña.

Lluvias.—Muy que ya con los torrenciales aguaceros nos vamos imposibilitados de salir libremente a las ocupaciones diarias, se hace necesario que la Policía Municipal continúe exigiendo rigurosamente a los S. S. propietarios de casas se cumpa con la ordenanza Municipal que les obliga a poner canales en los aleros; pues de otra suerte será lo que la ley del embudo, lo ancho para uno y lo angosto para otro.

Orden.—En las personas que no han cumplido con su obligación o bueno sea se les imponga el castigo correspondiente.

Gran variedad de semillas, de pastos, hortalizas, flores y arboles, donde. JUAN JOSÉ NARVÁEZ.

Servicio de Policía.—Hasta cuando será resultado por el Consejo Municipal, la solicitud que le hiciera el Sr. Director General de Policía por el órgano respectivo para provisión a aumento de coladores municipales para el servicio de orden y seguridad en las calles.

Ladrón.—Personal Freire es el nombre de un individuo que ayer a las 2 de la tarde, penetró en una casa de la calle de la Cruz de Pomas, asediando que no estuviera allí alguna persona, y abrió la puerta como si entrara a su casa y cargó con una paila y una manta de jerga de una infeliz mujer.

Atarata.—Se ha anunciado la puerta entriabrada y notó la falta de las mencionadas piezas averiguando con los transeúntes, pudo saber que el ladrón se fugó camuflado del Sr. cargado de ellas.

Incendio.—Se ha anunciado la puerta entriabrada y notó la falta de las mencionadas piezas averiguando con los transeúntes, pudo saber que el ladrón se fugó camuflado del Sr. cargado de ellas.

Incendio.—Se ha anunciado la puerta entriabrada y notó la falta de las mencionadas piezas averiguando con los transeúntes, pudo saber que el ladrón se fugó camuflado del Sr. cargado de ellas.

Incendio.—Se ha anunciado la puerta entriabrada y notó la falta de las mencionadas piezas averiguando con los transeúntes, pudo saber que el ladrón se fugó camuflado del Sr. cargado de ellas.

Incendio.—Se ha anunciado la puerta entriabrada y notó la falta de las mencionadas piezas averiguando con los transeúntes, pudo saber que el ladrón se fugó camuflado del Sr. cargado de ellas.

Incendio.—Se ha anunciado la puerta entriabrada y notó la falta de las mencionadas piezas averiguando con los transeúntes, pudo saber que el ladrón se fugó camuflado del Sr. cargado de ellas.

Incendio.—Se ha anunciado la puerta entriabrada y notó la falta de las mencionadas piezas averiguando con los transeúntes, pudo saber que el ladrón se fugó camuflado del Sr. cargado de ellas.

Incendio.—Se ha anunciado la puerta entriabrada y notó la falta de las mencionadas piezas averiguando con los transeúntes, pudo saber que el ladrón se fugó camuflado del Sr. cargado de ellas.

GABINETE DENTAL.

Está á disposici6n del p6blico la OFICINA DENTAL que hemos abierto en la casa N.º 21 Carrera de Guayaquil (calle del comercio, casa del Sr. Ram6n Patiño) donde se har6n toda clase de trabajos y operaciones que se relacionen con la profesi6n.

Los procedimientos ser6n los 6ltimos conocidos por la ciencia y garantizamos la m6s estricta asepsia en todas nuestras operaciones.

ESPECIALIDAD

EN EL

"TRABAJO DE PUENTE".

DENTADURA SIN PALADAR,

Orificaciones, Calzas y empastaduras de todas clases,

DENTADURAS EN CAUCHO, PLATINO, ORO, CELULOIDE, &, &.

Extracciones sin dolor.

PRECIOS MODICOS Y SEGUN TARIFA QUE SE VERA EN LA OFICINA

DOCTORES

CAMPUZANO & VERGARA

Titulados en Filadelfia y Bogot6.

VINOS DE CALIFORNIA

garantizados ser de uva pura

de la casa C. Schilling & C., San Francisco, California

vende *Augusto Kistenmacher.*

LISTA DE PRECIOS.

Vinos tintos: Claret S/. 45, Zinfandel S/. 50, Borgoña S/. 55.
 Vinos blancos del Rhin: Gutedel S/. 55, Johannisberg S/. 55, Traminer S/. 60
 Vinos blancos: Sauterne S/. 60, Semillon S/. 60.
 Vinos generosos: Ang6lica S/. 60, Jer6z S/. 55, M6laga S/. 55, Oporto S/. 55.
 Pedro Jimenez S/. 60, Moscatel S/. 60, Vino de consagrar S/. 60.
 Por barril de 10 galones.—50 botellas. Etiquetas gratis.
 Por botellas con el aumento del 25 por ciento.
 Aprovechar la ocasi6n de hacerse de vinos leg6timos, que no piden favor 6 los afamados "grands cr6s", vendidos 6 4 y 5 sures la botella
 Mistelas: Chartreuse, Curazao, Benedictine, Aromatique, Caf6, Creme de cacao, Malacoff 6 2 sures el litro.

Compro botellas 6 1 sure 80 cts. la docena.

AUGUSTO KISTENMACHER.

QUITO—ECUADOR.

Acabo de recibir un surtido completo de SEMILLAS DE PASTO, ARBOLES Y ORTALIZA

Semilla de	la libra	S/.	1,00
Alfalfa alemana	"	"	50
" Bromus mollis	"	"	80
" Césped fino	"	"	70
" Césped para jard6n	"	"	70
" Festuca	"	"	1,00
" Dactylis glomerata	"	"	80
" Holco lanudo	"	"	60
" Mezcla para laderas	"	"	50
" Pasto azul	"	"	70
" para Potrerros l6mados (con trebol)	"	"	60
" " " secos (con trebol)	"	"	40
" de Raigras ingl6s	"	"	70
" Thymotygras	"	"	70
" Yerba para terreno arenoso	"	"	70

Las dem6s semillas, que ser6n largo enumerar, por mayor y menor, 6 precio sin competencia, en la BOTICA INGLESA de

Augusto Kistenmacher.

JUAN P. GAME

Carrera de Venezuela, Casa del Se6or Jorge Cordovez N.º 63, A. B.

TIENE DE VENTA CONSTANTEMENTE:

Amargo de Oca y de Angostura
 Art6culos de fantasia
 Cerveza "Cisne"—"Sangay" y "Emperador"
 Champa6nes "Mercier", "Goulet", Vve de Amot y de otras marcas
 Cognacs "El Gallito",—"Biscuit" * * * * y * * * *, "Jules Robin" y "San Pablo" Conservas y Galletas
 Cristaler6a, Lasa y Porcelana
 Confites y dulces para bautismos
 Camisas y Camisetas
 Coellos y Pu6os Guantes de cabritilla y Paragnas
 Juegos para labado
 Libros en blanco y copiadores para cartas
 M6quinas de Coser
 Mallorca de Guayaquil leg6timo
 Medias para Se6oras, hombres y ni6os
 Papel de imprenta, fino, en trefino y ordinario
 Papel de color, para oficios y para cartas Papel de trigo y de Venado
 Tinta Comercial y de clase com6n
 Tarjetas y sobres de toda elase
 Vinos Jer6z y Oporto ingl6s
 Vinos Espa6oles, surtido completo
 Vinos Burdeos finos, frances 6 italianos
 Vinos paros de California
 Vinos de quina San Rafael Zarzas y francelas de algod6n
 Whisky Irland6s, Sillas de bejuco, Perfumeria Roger Gallet, Vinagre de Bully, Tirantes, Corbatas de seda 6 infinidad de art6culos, que se renovan con frecuencia.
 POR LLEGAR: Cerveza Chimborazo, Italia, Tabaco Danle y de Santa Rosa, Lampas, Hojalata, Est6o, Asadones, & & &.
 Se reciben suscripciones 6 la "Estrella de Panam6" y al Star aud Herald
 Nota: El suscrito no tiene ni6ng6n Agente ni Agencia en esta ciudad

SE VENDE

Una bonita quinta sita en la plaza del pueblo de Cotocollao: tiene casa con nueve cuartos, comedor y cocina: una pesabrera con tres cajones: una cuadra con 6rboles frutales, legumbres y agua propia. El que desee hacerte de esta bonita propiedad puede hablar con el Sr. Jos6 C. Borb6a, carrera de Venezuela N.º 60 B, 6 en la carrera de Maldonado N.º 1: tambi6n vende un piano bueno y barato.

"CLUB BICICLETAS".

En el gran almac6n de Novedades "Ba-ta-clan", con el objeto de proporcionar medios econ6micos para obtener una Bicicleta barata y con comodidades para el pago, se organizo un club, bajo las siguientes bases:

- 1.º Se admiten para la inscripci6n hasta 75 socios que pagaran S/. 4 semanales durante 60 semanas.
- 2.º Cada domingo se sortear6 una bicicleta y el socio que fuese favorecido dejar6 de pagar.
- 3.º Los 15 6ltimos socios que en las 60 semanas no hubiesen sido favorecidos por la suerte, recibir6 cada uno una bicicleta de igual modelo y clase que las dem6s.
- 4.º Se entregaran anticipadamente a los socios inscritos bicicletas aunque no hayan sido favorecidos por un sorteo, siempre que fuesen de responsabilidad para el pago semanal 6 en su defecto garantizando el pago con un fiador.
- 5.º El socio que dejase de pagar dos semanas consecutivas, perder6 todo derecho.
- 6.º Los socios tienen el derecho de poder transferir, previo aviso, sus cuotas pagadas.
- 7.º Los sorteos se verificaran los domingos en el almac6n "Bata-clan", 6 las 11 a. m., con el n6mero de socios que concurren.
- 8.º Toda responsabilidad en el cumplimiento de estas bases, est6 garantida por nuestra firma.—*Baquerio & Morla.*

ALMAC6N DE QUITO MX. MARIN.